

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

AVISO IMPORTANTE

La Subdirección de la Compañía de Seguros «Aurora», en Madrid, nos ruega hagamos público que el Agente de esta Sociedad, D. Julián Ramos, ha sido separado del cargo; cesando, por lo tanto, de ser representante de «Aurora».

Congreso Eucarístico en Londres.

Londón 10 (5,31 tarde).

Seguimos bien; apertura Congreso espléndida; orden completo, gusto inmenso y entusiasmo indescriptible.—CARDENAL SANCHA.

Londón 11 (11,5 mañana).

Ayer noche meeting católico de sesenta mil personas; hablaron Cardenal Vannutelli, cuatro Prelados más y Duque Norfolk; entusiasmo indescriptible; vivas al Papa; aclamaciones delirantes; triunfó Jesucristo y Fe; en Inglaterra se ha anunciado para 1910 celebración Congreso.—CARDENAL SANCHA.

Londón 11 (6,40 tarde).

Nuestro Sr. Cardenal acaba de pronunciar magnífico discurso en Congreso Eucarístico; produjo entusiasmo delirante, siendo ovacionado repetidas veces.—YÉBENES.

La Eucaristía en Londres.

Arpa del Norte, que sonora y dulce en Caledón la antigua resonaba, y hoy, cubierta de polvo y en olvido, puedes del viejo roble, cuyas ramas de San Fillán sobre la fuente argénteas se extienden cual doncellas de esmeraldas (1).

Despierta, Arpa del Norte, y los acentos del highlander, que habita en las montañas, una á los dulces ecos que te traen las brisas londinenses en sus alas: mecen las cuerdas, que envidiosa bieldra con sus verdes zarzillos entrelaza; despierta, Arpa del Norte, á los rumores de las fuentes y bosque de Britania.

No te pido los hurrahs que al marino donde las velas del navío lanzan, ni el huzzá del highlander victorioso, ni del jockey el *top, up!* si cabalga, ni la trova de enamorado *minstrel*, ni el *To armist!* del sportman ó del guardia.

Sólo te pido que hoy vibrante suene una cuerda hace tiempo destemplada, un eco que tus montes olvidaron, un suspiro que no llevan tus auras, un acento que alifides y ondinas de los mares há siglos que no arrancan, un canto de tus druidas ignorado, una voz sobre el dolmen no grabada.

Arpa del Norte, que el impio hercijo hizo pedazos; ven, Arpa Sagrada, y al brío de tus ecos eucarísticos salten tus cuerdas ante la Hostia Santa.

Salten cual corzos, cual corderos salten tus colinas, tus bosques y montañas, reanudando ante el Dios Sacramentado sus místicas antiguas contradanzas.

Rindan su altivo airon tus escudrones, buques y chimeneas de tus fábricas; deja el spleen moderno, ¡Merry England!, ¡Hurra! que el Dios de tu alegría pase.

S. Lizo y Estrada.

Carranque, 8-9-008.

Balance político.

Uno de los acuerdos del congreso socialista ha sido separarse de los republicanos. Han sido engañados ya tantas veces los obreros en cuestiones políticas, que se retirarán de esos demagogos que siempre pronostican el remedio infalible de los males de la clase obrera y no lo

cumplen nunca, como los específicos de cuarta plana.

Los demócratas, que no encuentran ambiente en la pequeña industria que ama el orden por instinto, ni en la grande, que tiene conciencia plena de que la democracia en política es como el orín en ruedas y tornillos y la polilla en los almacenes, buscan en los disidentes de todos los partidos y en las mesas de todas las oficinas, adeptos que, con el ruido de sus palabras y la desatinación de sus gritos, oculten la falta de base de sus empíricas enseñanzas y el corto número de sus prosélitos. Los liberales de orden avanzan en masa hacia el partido conservador, buscando en su extrema derecha el paso á soluciones francamente católicas, y los moretistas, que sienten la desbandada en cuanto se termina el Poder, buscan ahora, como en otros tiempos, á los republicanos dueños de la plebe, con doctrinas anticlericales. Pero es tarde ya, la masa obrera no puede enriquecerse con las arcas vacías de la Iglesia y dirige su piqueta al dorado templo del becerro de oro, no asaltará la parroquia de paredes desnudas, armarios de pino y ropas de percalina, restos de barbaros saqueos; los modernos Atlas asaltarán el Banco y la Botsa, el dinero acumulado, las pingües fortunas, comenzarán por los latifundios reos del feudalismo y acabarán con la fortuna privada, fundamento del progreso material si el Moisés de la acción católica no les hace beber la ley de Jesucristo.

No quieren sotanas raídas para cubrir sus desnudas carnes, buscan la cartera del hombre de negocios. Nada de ermitas ruinosas, edificadas por la piedad sencilla; villas y chalets amasadas con pellejo de contribuyente y construidas en el chauchullo del poder político.

El anticlericalismo, dogma fundamental de liberales, demócratas y republicanos de menor cuantía, ha perdido su eficacia como signo de guerra entre los obreros que ven en el Cura un compañero en la desgracia y otra víctima de la opresión, á la que no abrazan hoy por añejas preveniciones, pero en la que empiezan á ver una esperanza para mañana. Separados por la política liberal, están unidos por los mismos sufrimientos; dificultades casi insuperables para cumplir su misión, atropellados en sus derechos, ultrajados en su dignidad, el Sacerdote y el obrero ven con dolor que el hambre y la miseria es lo único que les espera gobernando el país las doctrinas liberales, y tienden á la unión de la cabeza que piensa y el brazo que obra.

El día que esto suceda, el edificio liberal se viene á tierra á la primer manotada, y sobre sus ruinas se levantará espontáneamente la justicia en la ley, la moralidad en las costumbres, la paz en todos.

Que ese día no debe estar lejos, lo demuestran por una parte la permeabilidad de los conservadores en el Poder por no haber partido político en condiciones de heredarle; el llamamiento angustioso de liberales á demócratas y republicanos, para que les presten una fuerza que no tienen y necesitan para vivir, y de otra el aumento considerable de Sindicatos Católicos, de periódicos y obras sociales que, restando diariamente fuerzas al desorden, constituyen un núcleo de gobierno con fuerza propia y la misma doctrina política en los puntos esenciales.

El Conde de Romanones, que excita á todos los anticlericales á unirse en apretadas filas, declara que la reforma de la Constitución asusta á mucha gente, y que él la considera algo peligrosa. El peligro que ve el Conde no es por parte de liberales, demócratas y socialistas, sus amigos, sino de que el poder caiga en manos de los católicos huyendo de las suyas para siempre. Un paso más y estamos al cabo de la calle.

Para dar ese paso tenemos una ayuda poderosa en los Congresos de la Unión Prensa, en las Juntas de Acción Social y en la desatentada política liberal, que nos envilece y empobrece.

Hermoso proyecto.

Entre las muchas y buenas obras que los católicos de Sevilla están llevando á la práctica, merece especial mención la coronación de una grandiosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Sabemos que uno de los lemas de la masonería imperante es *Cor Jesu execrandum*, odio al Corazón de Jesús, y por esta causa en todas partes donde pueden tratar con mil pretextos de estorbar la propagación de esta pujante devoción, ya dardola determinada color político para engañar á los ignorantes, ya inventando mil y mil patrañas.

Los masones, hijos legítimos de aquel miserable pueblo que pidió á Pilatos la muerte de Cristo, no pueden sufrir el reinado del Corazón de Jesús, y parodiando á aquellos ingratos, cuando se les habla de los derechos que Cristo tiene en la sociedad, contestan *notimus hunc regnare super nos*.

Por esta causa los católicos sevillanos saliendo á la defensa de los derechos del Corazón Divino, invitan á todos los católicos de España y se proponen hacer una grandiosa corona con que será solemnemente coronada la imagen bendita de Cristo Redentor nuestro.

Justo es que todos respondamos á ese noble llamamiento, y con desprendimiento generoso contribuyamos en la medida de nuestras fuerzas, quien con su óbolo, quien con alguna alhaja que pueda servir para la construcción de la corona que, á juzgar por el dibujo que tenemos á la vista, resultará magnífica.

En todas las Diócesis se han nombrado personas encargadas de coleccionar limosnas. En ésta ha sido designado el Sr. Director Diocesano del Apostolado, D. Benito López de las Hazas, que vive callejón de San José, núm. 3.

Antes del Corazón de Jesús, centros del Apostolado, españoles todos, pobres, ricos, sabios é ignorantes, ofrezca algo para coronar á nuestro Rey, á nuestro Pontífice, á nuestro Dios, recordad que quien da á Cristo presta á Dios.

Lista de donativos.

	Pesetas.
D. Benito López de las Hazas.....	5,00
D.ª Eusebia Martín de Jorge.....	5,00
D. José Antonio de Cepeda.....	5,00
• Ramón Lanseros.....	5,00
Sra. Tesorera del Apostolado, Portillo.....	5,00
TOTAL.....	25,00

ACLARACIÓN

En la primera quincena del mes de Mayo dirigí al Sr. Amador de los Ríos la siguiente carta:

Toledo, Mayo de 1908.

Sr. D. Rodrigo Amador de los Ríos.

May señor mío y de mi distinguida consideración: Con motivo de lo que Ud. ha escrito y publicado respecto á nuestro Convento en los cuadernos 19 y 20 del tomo dedicado á Toledo en los Monumentos Arquitectónicos de España, hubo quien se ha dignado llamar nuestra atención muy particularmente sobre lo que usted dice en el cuaderno 19, página 300, en la nota. Si se tratara de otro escritor cualquiera, que no tuviese la autoridad de Ud., hubiéramos guardado silencio sobre el contenido de dicha nota; pero siendo Ud. el autor del tomo correspondiente á Toledo en la obra mencionada, nos permitirá le supliquemos se digne usted hacer, en la forma que considere más conveniente, alguna aclaración de la nota referida para evitar interpretaciones torcidas que pudieran originarse en cuanto á la fundación de este Convento y á la genealogía de su venerable fundadora. Dica usted en la repetida nota, que el caballero Pedro Suárez, muerto por los portugueses en Mayo de 1385, es el caballero que hacen los escritores padre de doña María de Toledo, Sor María la Pobre, fundadora de este Convento de Santa Isabel en 1477. Entre los que han escrito la vida de D.ª María de Toledo—y al que se refieren casi todos los testigos que han declarado en el proceso, de su beatificación,—se halla escritor tan distinguido como D. Tomás Tamayo de Vargas, con la particular circunstancia de haber sido el Dr. Lizo: censor y elogiador de su libro. Ud. no ignora que Tamayo de Vargas y Pisa eran muy conocidos de las cosas de Toledo. Y Tamayo de Vargas en la vida de D.ª María de Toledo dice que era hija de Pedro Suárez y D.ª Juana de Guzman. El Pedro Suárez, á quien Tamayo de Vargas se refiere, no es el Pedro Suárez á

quien quitaron la vida los portugueses en 1385. Como observa Ud. muy bien en la nota de referencia, basta la simple confrontación de las fechas, para deducir que el Pedro Suárez, que murió en 1385, no pudo ser el padre de D.ª María de Toledo, que fundó nuestro Convento en 1477. Pero aun siendo esto así, no ha de inferirse, como tenemos que lo infiera alguno—por estar poco explícita la nota—que quede oscurecida la ilustre prosapia de nuestra insigne y venerable fundadora. Le agradeceríamos, pues, para desvanecer toda duda de personas suspicaces, tuviese la bondad de ampliar las noticias de la genealogía de la preclara señora, á quien tanto distinguieron los Reyes Católicos D. Fernando y D.ª Isabel.

Suplicándole me perdone este atrevimiento, hijo del amor que profesamos á nuestra Santa Madre, me repito de Ud. afectísimamente en Cristo. Jesús,

La Abadesa de Santa Isabel.

La instrucción del obrero

es la base de su regeneración.

La carencia de instrucción ejerce una perniciosa influencia en el obrero.

El obrero como hombre que es, ha nacido para vivir en sociedad; leyes, costumbres, idiomas, todo esto normalizado y controvertido, según las evoluciones de los pueblos, es lo que constituye la sociedad; por consiguiente, ésta puede juzgarse por los grados de cultura que poseen los individuos que la componen.

Si juzgásemos, pues, la sociedad actual en cuanto á la parte que toca al obrero, tendríamos que formar un juicio muy pobre de ella.

Muchos de los obreros carecen de los principales conocimientos, si quiera sean los indispensables para la vida social; la mayor parte ignora hasta las bases primarias.

Así, pues, ¿de qué les sirve juntar su fuerza material y moral para acudir el yugo que los patronos les imponen con despótico orgullo si tienen que regirse por lo que filósofos en ciernes les dictan?

La sociedad, cuyos individuos carecen de instrucción, y que, por consiguiente, tienen que hacer lo que el cacique manda, puede muy bien compararse con un pobre ciego, cuyos pasos buenos ó malos dependen de la buena ó mala voluntad del lazarello que les guía.

Desgraciadamente esto ocurre hoy con las sociedades que los obreros han formado, y por eso á todo hacen menos á su fin primordial, único y exclusivo.

Los socialistas, minando las voluntades y valiéndose de mil artificios, han logrado hacerse los gallos en las sociedades obreras, guiando á éstas por los medios que les son más factibles: á la revolución, puesto que éste es el verdadero significado del socialismo, como demostraremos en otro número.

Se anuncia un mitin, acudid á él y veréis discurrir uno tras otro varios enargumientos, quienes después de pronunciar un discurso lleno de palabrotas de relumbrón y chocarreras, tales como *libertad y cadena, patria y tiranía serviles*, etc., y tratando de ocultar con ellas sus falsos ideales, inducen á esas ignorantes turbas á realizar actos que casi siempre traen graves resultados.

«La justicia de los pueblos, los dicen, no avisa, cae sobre los criminales cuando menos lo piensan; es el rayo que abrasa, es el volcán que estalla, es el torrente que inunda, es el incendio, la devastación, la ruina.

El pueblo huye, pero alguna vez triunfa y esa vale por todas.

Llega un día en que los hombres se cansan y ruga la voz tonante del pueblo y los déspotas se estremecen, las generaciones se levantan como si fueran un sólo hombre, se rompen las esclusas, la sangre corre á mares, los orgullosos de ayer mueren en el lodo de las plazas, los traidores se ocultan, el pueblo es entonces á la vez tirano y verdugo, y después la Historia desonvuelve en páginas de sangre el drama de un siglo sangriento.

Esta sangre cae gota á gota sobre la cabeza de los que mandan en contra de la opinión y desoyen el grito universal.

Así se habla, y tras el mitin la revolución,

el desorden en las calles; tras el desorden numerosas víctimas.

¿Y todo esto para qué?

Para realizar las ambiciones de algunos con magníficos premios a la traición y al crimen; rebeliones que se llevan a cabo por los que se llaman defensores del obrero a expensas de la generosa sangre de las crédulas turbas populares, que son siempre las humilladas.

Si los obreros tuvieran instrucción, si estuvieran dotados de sólidos principios, de ideas fundamentales, si desde un principio se les hubiera enseñado a razonar aunque no hubiera sido más que por lo que dicta el sentido común, comprenderían que no son más que instrumento del que se vale el anarquista revolucionario para la consecución de sus sanguíneos ideales.

Dadles instrucción, y ellos solos, sin tenerse que valer de nadie, se procurarán un bienestar relativo, sin que tengan que verter su sangre que en algunas ocasiones ha corrido por las calles, efecto de una serie de disparates pronunciados en alta voz por esos que se llaman regeneradores de la humanidad.

Al mismo tiempo que el obrero necesita trabajo para atender a las necesidades corporales, necesita también instrucción para regirse bien en el camino de sus acciones, para que pueda ocupar con dignidad su puesto.

Es necesario que el obrero aprenda a mejorar su situación por los medios legales; es necesario que aprenda las necesidades humanas, a respetar los derechos individuales y el verdadero desenvolvimiento de sus ideas, porque mientras permanezca en las oscuras tinieblas de la ignorancia, será imposible toda regeneración, y sólo conseguirá el cataclismo universal.

Tomás Abarrategui.

Mes de Septiembre.

Preceptos higiénicos.

Los cambios atmosféricos, más violentos y frecuentes en este mes que en Agosto, dan lugar a irritaciones de forma catarral en los ojos, en la garganta, etc., a toses, a erisipelas, reumas y diarreas. Las personas valetudinarias deben aumentar en este mes las precauciones que prescribe su estado.

Es preciso no descuidar el abrigo y no cometer errores en el régimen, abusando de las frutas y otras cosas que pudieran dar margen a diarrea de mal carácter y aun a disenterías.

Los reumáticos y gotosos y los que hayan padecido ó padezcan tercianas, deben, sobre todo, no omitir las precauciones anunciadas. Los reumáticos y gotosos hallarán en el abrigo interior, en la sobriedad, en la privación de los estimulantes y en el ejercicio bien dirigido, el mejor remedio, el específico más seguro contra sus achaques.

BILLETES FALSOS

Con motivo de la recogida de los duros sevillanos se han descubierto expendedores de billetes falsos.

Las diferencias encontradas entre éstos y los legítimos conviene se tengan en cuenta por el público para no dejarse sorprender. Los de 50 pesetas:

Son de los del busto de Echegaray, de la última emisión.

Están muy bien imitados, hasta el punto de que los dibujos transparentes a simple vista se diferencian poco.

El busto de Echegaray está algo borroso; pero no se nota mucho.

Donde mejor se aprecia la falsificación es en los números encuadrados que tienen en el reverso.

No están bien alineados y distanciados unos de otros, y la tinta está corrida en casi todos ellos.

El papel es más fino y satinado.

También las firmas del Gobernador, Cajero é Interventor están hechas con alguna imperfección y resultan borrosas.

Anteayer, en la Sucursal del Banco de España de esta capital, se taladró a un conocido industrial un billete falso de dicho busto. La greca del reverso está muy borrosa é imperfecta.

MAS OBRAS Y MENOS LAMENTACIONES

Lamentar los males que a la Religión y a la Patria afligen, es labor que a maravilla realizan tantos católicos,—muy católicos, porque ellos lo dicen—de nuestros tiempos.

El papel que esos espíritus jeremiáticos desempeñan es más cómodo; menos expuesto a las molestias que origina la vida del católico militante que rifle rudos combates con el enemigo y hasta deja la esperanza de sacar algo de sustancia del mismo.

Esa detestable raza de católicos, que hasta se creen los mejores, porque rezan, oyen Misa, confiesan y comulgan, no quiere reñir con el enemigo y suele extremar con él sus complacencias en las relaciones sociales, enmudeciendo ante las explosiones de sus sectarias doctrinas, á fin de no molestarla con la contradicción.

En vano se les dice y repite que en estos tiempos de candente lucha la conciencia netamente católica impone el deber ineludible de desplegar acción y formar en las filas combatientes para obtener la victoria de nuestros audaces enemigos, pues se encogen de hombros y continúan aferrados á ese quietismo de muerte

en que vienen viviendo, dejando que el enemigo avance á sus anchas.

A esa raza de católicos pietistas, que tanto abunda, recomendamos la lectura de las palabras que Monseñor Bourne, Arzobispo de Westminster pronunció en Londres, en una gran asamblea de adherentes á la Federación Católica.

Dicen así:

«Ante todo es absolutamente necesario que los católicos en estos momentos se distinguan por su actividad. No podéis en manera alguna contentaros con la actitud pasiva de los católicos en el pasado. Queramoslo ó no, nos encontramos rodeados de personas que son extremadamente activas en un sentido que no es el nuestro, y hemos contraído con ellas una deuda de gratitud, porque durante estos últimos años nos ha enseñado que su acción activa nuestros más caros intereses serán atacados...»

Actividad, pues, ante todo. Y os aseguro que no cumplís con vuestros deberes de católicos con sólo rezar vuestras oraciones, oír Misa y frecuentar los Santos Sacramentos, como supongo que todos lo hacéis. Estas cosas son esenciales, base de todo lo demás; pero no constituyen la obligación total de un católico ó de una católica en estos tiempos. Es absolutamente necesario tomar parte en los asuntos públicos, y hacer que las santas ideas que llenan vuestras mentes lleguen á conocimiento de los demás.

(De La Integridad.)

¡¡ Pereat !!

En letrilla de barato
Con estrofas de á real
Voy á hacerlos de retrato
De la prensa liberal.

La que vive en la indecencia

Sin pudor y sin decoro
Y por un poco de oro
Arrebata la inocencia;
Hace gala de impudencia
Y á la vergüenza es hostil,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

La que en lucha contra el Clero

Rabioso trágala entona
Y su canción no abandona
Mientras le saca dinero,
Que es el norte verdadero
De esa chusma asaz servil,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

La que quiere la batuta

Por ser anticlerical
Y á título de imparcial
Juez se hace en toda disputa,
Mientras, traidora y astuta,
Acaricia antes de herir,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

La que á fuer de liberal

Toda herejía defiende,
Sembrar el error pretende
Más ó menos radical,
Siendo vasallo leal
De la escuadra y el mandil,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

La que con arte infernal

Sirve extrañas peptorias
De jubileos, mortuorias,
Triduos y santoral,
Novela y cuento imoral,
Para mejor pervertir,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

Y por fin, la que, adorando

A la humilde perra chica,
Sólo á explotar se dedica,
A unos y otros contemplando,
Porque es su lema nefando,
Con Dios y el diablo vivir,
Esa prensa es mala prensa
Y hay que hacerla sucumbir.

R. Valera Conde.

DE VITICULTURA

UVAS Y MOSTOS

Próxima la época de las vendimias, no será inoportuno hacer algunas consideraciones acerca de este trabajo, que muy en breve absorberá toda la atención de los viticultores.

Las vendimias deben hacerse cuando las uvas están maduras, principalmente en las regiones frescas, y un poco antes de la maduración en aquellas comarcas muy calientes, máxime si la estación estival continúa siendo muy calurosa.

La recolección de la uva debe hacerse, en cuanto sea posible, con buen tiempo. Las tijeras son los instrumentos más convenientes para cortar los racimos, porque operando á tirón, con corbillos ó navajas se desgrana mucha uva y no pocos granos salen magullados, escurriéndose una buena cantidad de mosto.

La uva verde no debe separarse de la madura; aquélla da al vino cuerpo y solidez. Mas en los vinos finos siempre será conveniente esta

separación. En los vinos tintos conviene no pisar las uvas podridas ó verdes; en los blancos pueden pisarse los racimos excesivamente maduros, porque las uvas muy maduras está demostrado que dan un excelente vino blanco.

El lavado de las uvas es conveniente, para limpiarlas del caldo bordelés que se haya empleado para combatir las criptógamas; con el mismo desaparecerá, á la vez que los posos cúpricos, la cal, el azufre, etc. Cuando se hacen estos lavados deben sacudirse antes los racimos cubiertos con polvo de azufre. Esta sustancia deja en el vino un gusto sulfídrico á huecos podridos, el cual es después difícil de quitar. También se debe quitar de la uva la cal que fué empleada contra la antracosis, porque el vino no resultaría con hermoso aspecto ni sería del todo higiénico si la cal viva fuese abundante.

Algunas veces por la vendimia flovea copiosamente y los racimos se cubren de cieno, que es muy perjudicial á la vinificación, porque encierra calcareo, que neutraliza una parte de la acidez. Conviene lavar estas uvas con agua corriente. Por causa de este limo aparece muchas veces la fermentación láctica y butírica y el mosto fermenta mal.

El vino oscurece al aire por la oxidación del hierro del limo ó barro. Debe echarse en el lagar que tenga de estas uvas sucias una disolución de ácido tártrico: 100 gramos por hectolitro de vendimia en los racimos ligeramente impregnados de tierra; 200 gramos si aquellos están muy cubiertos, y 300 gramos si la capa de barro es muy espesa.

La disolución tártrica debe extenderse bien por las uvas enlodadas.

Puede emplearse también un poco de carbón: un kilo de carbón para 100 de uvas. Se mezclara este carbón de madera, en polvo, á medida que se hace la pisa.

Las uvas tintas enlodadas pueden ser utilizadas para la fabricación de vinos blancos. Se llevan las uvas cuanto antes para la prensa y en seguida se hace fermentar el líquido. Se puede también filtrar el líquido turbio por un pie de buena calidad ya exprimido. Esta filtración limpia el vino de las materias terrosas y la fermentación sigue después sin interrupción. Se añaden después 50 á 60 gramos de ácido tártrico por hectolitro.

Si el vino es flojo, conviene dejarlo fermentar con la raspa, porque el ácido tánico de ésta le da fuerza y vigor.

Siendo las uvas poco ácidas, sería conveniente el despalillado, pero en ciertas localidades éste haría los vinos muy ásperos. El despalillado quita color al vino, tiene este defecto, disminuye la acidez é impide la fijación del color rojo vivo.

El despalillado se hace bien y rápidamente con aparatos llamados desgranadora, separadora y estrujadora, de los cuales hay excelentes sistemas. Usarse también unas simples mesas de rejilla, que dan buen resultado.

La granilla se fija en general toda en el mosto, pero esto no es inconveniente. Sólo vinos muy finos pueden sufrir perjuicio. A los vinos tintos las granillas no comunican en general mal gusto, contando que no sean trituradas, lo que en general no acontece, tanto que se haga la pisa por pies de hombres, como que se empleen las estrujadoras ó separadoras mecánicas.

Si las uvas son blandas no es preciso gran pisado, pero si son duras es indispensable estrujarlas para regularizar la fermentación.

José M. Cladells.

(Continuará)

RECETA ÚTIL

Calzado impermeable.—Hiérvese en 250 gramos de aceite de linaza (30 gramos de sebo de carnero, 30 gramos de cera y 5 gramos de resina. Aplíquese esta composición, algo tibia, al calzado, por medio de un cepillo, y quedarán los pies resguardados de la humedad.

Del Ayuntamiento.

No es buen sistema de administrar un municipio el promover dificultades, sino proporcionar soluciones razonables. En cualquier junta, el vocal que no lleva ideas y se opone á todo sin razón, es un estorbo, debe dejarse un cargo para el que no sirve. Pretender ser uno de tantos, ir á su negocio aunque padezca el bien común, y con desfachatez sin igual, favorecer á los amigos contra toda justicia y equidad, es ser cualquier cosa menos buen representante de sus electores, que quieren, como primera condición, la defensa de los intereses que le confían.

El que por cuestiones particulares lesiona los intereses comunes, no sirve para Concejal, porque no sabe someter el bien privado al común, las pasiones á la razón, el orgullo á la justicia; se olvida de que no es el amo, es sólo administrador.

¿Nos quedamos sin mercado? ¿No hay dinero para obras? Yo me pregunto, ¿dónde están aquellas halagüeñas palabras que oían los obreros en tiempo de elecciones, aquellos flamantes representantes improvisados que iban á hacer y acontecer? Es más, ¿quién dirige á los obreros que en la presente ocasión no acuden á las sesiones para enterarse de la marcha de un asunto de tanto interés para ellos? ¿Por qué aquellos gansos que no hace mucho armaron un escándalo en el Ayuntamiento, no van para

espantar hoy á quien aplaudían ayer? ¿Por qué no exigen responsabilidades á quien abandonó los intereses de la clase obrera?

El pueblo toledano espera que su Ayuntamiento cumpla como bueno; se va cansando de esas luchas personales y miserias políticas en que el principio de autoridad y la buena marcha de los asuntos salen mal parados.

IDEAL

(Un momento en la Catedral de Toledo.)

Sobre el más alto lucero que allá en los espacios ríela, hay horizontes más vastos, luces hay mucho más bellas.

Mundo es aquel del espíritu como éste es de la materia, bajo y limitado aqueste, alto aquí y sin fronteras.

Este, mundo del sentido, aquí, de la inteligencia; en aquél, afectos puros, en éste, pasiones reinan.

En los eternos linderos de aquel cual murmullos suenan los acentos de los mundos que acá por el tiempo ruedan.

Del átomo que en un rayo del sol flotando se suega al orbe que en los espacios se engaña cual nave inmensa, del insecto que se arrastra perezoso entre la yerba al condor que en torbellinos de nubes se balancea:

cuanto á la luz del ser nace es una nota suspensa de ese acorde que en *crecendo* al cielo envía la tierra: que si es bajo y limitado el mundo de la materia; pero palpita en su seno germen de divina esencia.

¿Le veis? El hombre; sus párpados á lo infinito despliega, su corazón ya lo aspira, su pie se alza á la carrera, su imaginación se explora donde sus ojos no llegan, do aquella agotada ríndese, ciérnese su inteligencia.

Que allá en el vasto horizonte de su ser mira y contempla una imagen seductora que á lo infinito le lleva el bello Ideal, que, abriéndole sus perspectivas eternas, le dijo, al lanzarle al tiempo: son para tí, ven por ellas; sé como yo soy, perfecto, marcha, conquista y progresa, tras de los mundos te envío, pero vuelve á su cabeza.

Y el Genio y el Arte alzaron su vuelo hacia las estrellas, y al bajo mundo trajeron conquistada la Belleza, y divinas perspectivas, y celestiales leyendas, que cual pedazos de gloria grabaron en bronce y piedra.

Yo ví del Genio y del Arte la luz, cual cascada inmensa, precipitarse de lo alto sobre Toledo la bella.

Y allá, bajo la alta ojiva de su Catedral soberbia, ¿quién no entrevió resplandores de las moradas eternas?

S. Liso y Estrada.

PROVINCIALES

Mérida.—Bendición de una locomotora.—Tuvo lugar el día 3 del actual en la Estación de Mérida de la línea del ferrocarril de Madrid á Villa del Prado y Almorox.

Hace tiempo que Mérida trabaja por acercar á sus puertas la estación que, aunque lleva su nombre, por inercia ó mala fe de la compañía constructora de esta línea se encuentra á seis kilómetros de la población. Hasta hoy todos sus esfuerzos y gestiones habían sido inútiles; pero gracias á la incansable actividad y sin igual constancia del Sr. Bastenier, Ingeniero belga y Director de la explotación de dicha línea, se ha logrado llegar á un acuerdo entre este pueblo y el Consejo general de la Compañía, que tiene su residencia en Bruselas, para atender á los cuantiosos gastos que la tan deseada desviación de la línea ha de ocasionar.

El proyecto de desviación está hoy sometido á la aprobación del Sr. Ministro de Fomento, y todos esperamos que será resuelto pronto y favorablemente á nuestros deseos.

El Consejo general de esta ya repetida línea férrea, queriendo dar una prueba de sus simpatías hacia Mérida y solemnizar el principio de la realización de este su acariciado proyecto, ha mandado que una de sus locomotoras, recientemente construída en Bélgica, sea bautizada con el nombre de Mérida.

Con este objeto, y previamente invitados por el Sr. Bastenier y la Comisión nombrada en esta villa para gestionar la desviación, personáronse en la indicada estación el Sr. Cura Párroco de ésta D. Vital Villarrubia, acompañado de su competente Sacristán D. Matías Hernández, las dignísimas Autoridades locales y otros muchos invitados de ésta y de Madrid.

A la hora convenida revistióse el Sr. Cura Párroco de los ornamentos sacerdotales propios del acto y procedió en medio del mayor entusiasmo y con el ritual preceptuado á la bendición de la locomotora.

Así que hubo terminado ésta, el ilustre y honrado Alcalde de esta villa, D. Salvador Romo de Cisneros, que actuaba como padrino de esta ceremonia, arrancó de la máquina la cubierta que ocultaba el nombre de Mérida, grabado en aquella, y entonces un viva Mérida lleno de entusiasmo y alegría se escapó de los labios de todos.

Inmediatamente el ilustrado Sr. Cura Párroco pronunció breves y sentidas frases, en las que hizo notar la importancia y significación del acto que acababa de realizar y la inmensa satisfacción y honda alegría con que él, en nombre de la Iglesia, bendecía estos elementos del progreso humano.

A continuación en el muelle de la estación, habilitado para comedor, se sirvió un espléndido banquete de más de sesenta cubiertos.

Al estar invitados el Sr. Serantes, Subdirector de Obras públicas, á quien aquí queremos y consideramos como hijo de la localidad, y el Sr. Loshu, Ingeniero Jefe de la tercera División de ferrocarriles, aunque no pudiendo asistir, aquél por sus múltiples ocupaciones y éste por enfermedad, que todos lamentamos, se hicieron representar, el primero por sus dos simpáticos e ilustrados hijos Ricardo y Pepe, y el segundo por los Sres. De Bris y García Rius, Ingenieros de su División.

Durante la comida, que fué abundante y servida con extremada delicadeza, reinó la más completa alegría, y al descorcharse el champagne, levantóse don Julio Navarro de la Linde, Presidente de la Comisión, y con admirable entonación, casi musical, leyó un elocuente discurso de salutación á los concurrentes, que fué contestado con una salva de aplausos. Brindaron después varios comensales, entre los que recuerdo al Sr. Párroco, á D. José María Jiménez, Juez municipal, á los Sres. De Bris, Alameda y otros cuyos nombres siento haber olvidado. Leyéronse también poesías alusivas al acto y el banquete terminó en la mejor armonía.

No quiero terminar sin hacer especial mención y dedicar un caluroso elogio á D. Sergio Pascual Sánchez, hijo predilecto de esta villa, que tanta parte ha tomado en la preparación de este banquete.

A las cinco de la tarde partió de esta estación el tren que con la nueva máquina bendecida llevó á los madrileños á la Corte, y poco después todos regresáramos á nuestras casas contentos y satisfechos.

¡Quiera Dios que pronto se repita este acto en la nueva estación de Mérida.—Corresponsal.

Lillo.—El día 8 de los corrientes se celebró, como de costumbre, la fiesta de Nuestra Excelsa Patrona la Virgen de la Esperanza. Los cultos religiosos estuvieron animadísimo, siendo la nota culminante de la fiesta el Sermón predicado por nuestro querido amigo D. Juan Manuel Plaza, Coadjutor de Urda, demostrándonos una vez más que es orador de inmejorables condiciones.

Los fuegos artificiales y la banda de la población, quedaron á una altura incomparable.

Castiblanco.—Carecía la Asociación del Apostolado de la efigie del Sagrado Corazón de Jesús, pero exhortados por el Sr. Director Diocesano, secundando su acción nuestro dignísimo Párroco, en poco tiempo se hizo una costación para adquirir de la casa de D. Vicente Tena, en Valencia, que galantemente se ofreció á no tomar su importe si la Imagen no era del agrado de los asociados.

Efectivamente; hace quince días que se recibió, pudiendo decir que ha superado á nuestros deseos. Muy luego de estar en ésta, se hizo con toda solemnidad la bendición de tan preciosa imagen, y acto continuo se dió principio á la Novena el día 27 del pasado Agosto, á la que ha procurado nuestro Párroco, don Teófilo Sanz, dar toda la solemnidad posible, terminando el día 4 del presente con una solemnisísima Misa cantada, en la que hizo de preste dicho Párroco, oficiando de Diácono D. Andrés Prieto, y de Subdiácono D. Celedonio Babiano, Coadjutor de Herrera del Duque é hijo de este pueblo, auxiliados por los Seminaristas D. Marcelino Luengo y D. Dionisio Ramos.

El Sermón estuvo á cargo del Sr. Prieto, ofrecido desde cuando fué Económico de este pueblo, el que, con frases elocuentes y persuasivas, desarrolló el tema «El Sagrado Corazón de Jesús constituye la felicidad de todos los hombres», por el que fué muy felicitado.

Por la tarde, después de la Novena, se organizó una larga y bien ordenada procesión, al frente de cuyos coros iban la Presidenta y Celadoras respectivas: doña Josefa Ruiz de Molina, D.^a Adelaida Santos, D.^a Juliana López, D.^a Petra López, D.^a Catalina Fernández, D.^a Purificación Rodríguez, D.^a Teresa Alba, D.^a Aquilina Marrupe, D.^a María Paz Arias, doña Martina Luengo, D.^a Micaela Gutiérrez, D.^a Beatriz Aguado, D.^a Demetria Díaz, D.^a Gabina Delgado, D.^a Jacoba Horcajo, D.^a Lucrecia López, D.^a Juana Peralbo y el que suscribe. La procesión terminó con el mayor orden, llenando de entusiasmos á los católicos hijos de este pueblo la fiesta, que ha dejado en nosotros impercederos recuerdos.—Corresponsal.

Guadamur.—El día 8 se celebró con toda solemnidad la fiesta de Nuestra Señora en este pueblo. Predicó D. Aniceto Hernández, Párroco de Cobisa, dejando muy complacido al numeroso auditorio. En la Procesión se ha estrenado una bonita carroza, costeada por la Hermandad y devotos de la Santísima Virgen.

—D.^a Egracia Gutiérrez, madre del sabio Pro-

fesor de Derecho Civil en la Universidad Central don Clemente de Diego y del Abogado del Estado don Gregorio, se halla gravemente enferma; es posible haya necesidad de administrarle los Santos Sacramentos. Sus hijos han venido con este motivo. Hacemos votos por el alivio de la enferma.

Talavera de la Reina.—Mañana 13, festividad del Dulce Nombre de María, hacen fiesta principal la Hermandad de Nuestra Señora del Prado. A las siete, Misa de Comunión general con acompañamiento de órgano y voces, cantándose fervorinos alusivos al acto. A las diez tendrá lugar la función principal con las mismas solemnidades que el día 8.

En dicha función principal será panegirista de la Santísima Virgen D. Raimundo de Penafar Sarrió.

Asistirá á estos cultos la Sociedad «La Constante», con el concurso de valiosas voces de la Capilla de San Francisco el Graud de Madrid.

Carriches.—El vecino Juan Heras, el día 2 del actual, allanó la morada de Eustaquia de las Heras, insultándola y amenazándola de muerte como igualmente á su esposa.

Dícese que el hecho ha sido motivado por haberse golpeado mutuamente dos hijos pequeños de dichos sujetos.

Ocaña.—Al practicar una diligencia de embargo el Agente ejecutivo D. José Hervás en la casa del vecino Manuel Gómez, amenazó éste con un cuchillo al expresado agente, teniendo éste que suspender provisionalmente el embargo ante la actitud del deudor.

Guadamur.—Hallándose en la Dehesa Nueva el vecino Francisco Moreno Cogolludo fué herido por un disparo de arma de fuego hecho por el guarda Jesús del Río Santos.

Las heridas producidas han sido calificadas de escasa importancia.

Santa Olalla.—De un granero propiedad de don Jacinto Opedales han sido sustraídas 14 fanegas de garbanos y 19 de habas.

Ignórase quién sea el autor ó autores de dicha sustracción.

Madridejos.—El vecino Justo Peinado se ha suicidado en su domicilio noches pasadas, ignorándose los motivos que haya tenido para tomar tan fatal resolución.

—En el mismo pueblo ha dado muerte el vecino Francisco Rodríguez de Diego y Nieves á su hermano Quintín.

Practicadas las diligencias para la captura del autor por la Guardia civil, fué hallado éste ocupándose con un revólver cargado, con cuya arma perpetró el hecho de referencia, quedando detenido en la cárcel.

Belvis de la Jara.—Días pasados se inició en la dehesa y sitio denominado Pozo de Trazas un violento incendio, el cual, debido á las acertadas precauciones tomadas por las autoridades, pudo ser extinguido á las pocas horas de haberse iniciado, calculándose las pérdidas materiales en unas 2 000 pesetas.

Montearagón.—Por disposición del Sr. Alcalde se halla depositado en poder del vecino de esta localidad Vicente Jiménez, un novillo que ha sido hallado en este término.

Su dueño podrá pasar á recogerlo previa justificación.

Ciruelos.—El día 23 del actual tendrá lugar en el Ayuntamiento la subasta de 15 fanegas y 12 cuartillos de trigo del Pósito de esta villa.

El tipo y condiciones de subasta podrá verse en la Secretaría de dicho Ayuntamiento.

DE LA CAPITAL

Paris 10.—Le Temps ha recibido de Roma el siguiente despacho: Un redactor de *Heraldo Toledano* es tonto de remate; se teme contagio á los demás. Se trata de un asunto pasional.

Se recuerda que, en virtud de las disposiciones vigentes, se halla abierta por todo el mes de la fecha, en la Escuela Superior de Artes Industriales de esta ciudad, la matrícula para las asignaturas que comprende la Enseñanza Elemental Técnica, la de Bellas Artes, la Superior de Artes Industriales y la Artística profesional de la mujer, como también para la enseñanza general de obreros.

En la Secretaría de dicha Escuela, de cinco á ocho de la tarde, facilitarán los datos necesarios para la inscripción.

Los aspirantes que por su carácter de obreros ó hijos de los mismos soliciten matrícula gratuita, conviene que presenten sus instancias antes del 27 del actual.

Sin perjuicio de ocuparnos en el número próximo de la Escuela de Artes de Toledo y de sus enseñanzas, con el detenimiento que ello merece, no podemos menos al dar la anterior noticia de encarecer á nuestros amigos y lectores la importancia capitalísima que para los jóvenes de ambos sexos tiene este Centro de cultura, y que bien vale la pena de que padres y tutores traten de informarse de cuanto pueda interesarlos.

La ilustre Cofradía de San Jerónimo, está orga-

nizando las fiestas religiosas que han de celebrarse en honor de su titular, que se venera en su Ermita, extramuros de esta ciudad.

Hemos recibido el último número de *El Adalid Seráfico*, revista quincenal é ilustrada que publican los Padres Capuchinos en Sevilla, cuyo sumario es como sigue:

Texto.—Cuentas atrasadas.—Mensaje al Papa.—Carta del Nuncio de Su Santidad al Director de la Revista.—Carta (autógrafo) de Su Santidad Pío X, al Provincial de los Capuchinos Fr. Ambrosio de Valencia, encomiando sus trabajos y bendiciendo á los lectores de *El Adalid Seráfico*.—«Gaudemus», por el P. Fr. Ambrosio de Valencia.—La Virgen de los Milagros, Patrona del Puerto de Santa María, por Fr. J. L. de Dos-Hermanas.—«Marfali», por Heliodoro.—A la Natividad de Nuestra Señora, por Fr. J. de Fregeal (poesía).—Conferencias para los Tercarios, por Fr. Miguel Angel.—La fuerza de una camisa (cuento), por C.—Congreso de música sagrada.—Bibliografía y Necrología.

Grabados: Su Santidad Pío X.—Nuestra Señora de los Milagros.—Vista del Puerto.—Nueva torre del Santuario de Begonia (Bilbao).—Grapo de vino de la Escuela Seráfica de Antequera.

Ha sido nombrado Auxiliar recaudador de contribuciones, con destino á la Zona de Lillo, D. Santos Carretero Rodríguez.

Para el día 16 del actual está señalada para dar comienzo en el Instituto general y Técnico los exámenes de las tres clases de enseñanza, empezando por los de ingreso.

El día 7 del actual regresó á esta capital el señor Gobernador civil D. Antonio Courado y Contesti, haciéndose cargo nuevamente del mando de la provincia.

En el *Boletín oficial* correspondiente al lunes último se inserta la vacante de una plaza de Colegiata en el de Nuestra Señora de los Remedios de esta capital, la cual es de las reservadas á parientes del fundador de dicho Colegio.

En la Escuela Superior de Maestras darán principio, el día 29 del actual, los ejercicios de oposición á los premios de honor y títulos gratuitos en dicha Escuela.

Nuestro particular amigo el R. P. Montero, Superior de esta residencia de la Compañía de Jesús, ha sido destinado por sus Superiores, para igual cargo, á la residencia de Málaga.

En la imposibilidad de despedirse en particular de todos sus numerosos amigos de Toledo, nos ruega hagamos constar aquí su profunda gratitud hacia esta hidalga ciudad, y muy especialmente hacia el dignísimo Clero y caballeros católicos de la misma, de todos los cuales se despide cariñosamente.

Luis Asensio, de catorce años de edad, estando solo en su domicilio, fué acometido de un acceso de enajenación mental, en el que se le figuró ver su casa envuelta en llamas, por lo que, tratando de ponerse en salvo, se arrojó por una ventana á un corral, cuya altura es próximamente de cinco metros, sin que, afortunadamente, llegara á causarse más lesión que una leve en la muñeca.

A las voces del muchacho, acudieron los vecinos y prestaron el auxilio necesario en tan lastimoso estado al Luis.

La sesión del Ayuntamiento fué muy movida, abundando en ella las manifestaciones de desagrado y disconformidad entre el Sr. Alcalde y varios Concejales, lo que dió lugar á que, una vez terminada y ya en los despachos del Ayuntamiento, tuviera lugar un suceso que pudo, y aún puede traer, graves consecuencias.

De lamentar es la desatención de los administradores del pueblo, porque casi siempre, con estos jalcos, es el que sale perjudicado, si bien en algunas ocasiones suelen salir á relucir los trapos sucios.

Regresando del vecino pueblo de Villaseca don Federico Lafuente, tuvo la desgracia de producirse la desarticulación de la clavícula izquierda al ser arrojado al suelo por el caballo que montaba.

Lamentamos el accidente y deseamos su pronto y total restablecimiento.

Han sido denunciados, por adulterar la leche, Pablo Sánchez, por tercera vez; Jacinto Mateo, por segunda, y Euperta Vega, también por segunda.

Santiago Ramos y Félix Sánchez promovieron una disputa en la calle del Pozo Amargo, que, gracias á la intervención de dos guardias, no tuvo fatales consecuencias dado el completo estado de embriaguez de los dos individuos.

Una mujer fué agredida, en el callejón del Alcahoz, por un hombre que esgrimía una enorme faca, y al intentar aquélla arrebatarle el arma, se produjo varias cortaduras en la mano.

El Juzgado entiendo en el asunto.

Al pasar por la calle del Comercio, volcó el coche de D. Antonio Losada, sin que, por fortuna, ocurriera nada más.

El día 10 se celebraron los esponsales de nuestro querido compañero y joven Redactor Mariano Rodríguez, con la distinguida Srta. Delfina Hijosa.

Reciban los futuros cónyuges nuestra más cordial enhorabuena.

Se anuncia para en breve la boda de dos viudos, personas muy conocidas y estimadas de la sociedad toledana.

La Procesión celebrada el martes último en honor de Nuestra Señora de la Salud, que se venera en la Iglesia de San Román Mártir de esta ciudad, estuvo concurridísima.

Ha dado á luz con toda felicidad la señora doña Teresa Grondona de Montoya; la niña María es un ángel más en la casa de nuestro querido amigo don Elías.

Su Eminencia Reverendísima está recibiendo en Londres innumerables felicitaciones; los periódicos hacen grandes elogios del Cardenal español, que ha despreciado los peligros y molestias del viaje, por asistir á un progreso que abre una nueva era de conversiones al catolicismo en la Isla de los Santos.

Nuestros queridos amigos D. Antonio Piga y don Adolfo Aragonés han sido premiados por sus hermosos trabajos literarios en los Juegos Florales de Ciudad Real. Reciban nuestra enhorabuena.

Ha regresado de Cuenca el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar. Su elocuentísima palabra ha cautivado á los conguenses, entre los que ha dejado gratísimo recuerdo el sabio y virtuoso Prelado.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Días 13 y 14, Parroquia de San Nicolás de Bari; 15 y 16, Colegio de Doncellas; 17 y 18, Iglesia de Santo Tomás Apóstol, y 19, Parroquia Muzárabe de San Marcos. Se expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado los cultos de costumbre.

El domingo, segundo de mes, fiesta del Santo Escapulario del Carmen. A las siete, Misa y Comunión general. A las nueve y media, Misa cantada. Por la tarde, á las cinco y media, el Ejercicio acostumbrado, con Sermón que predicará el R. P. Pío, de San Luis Gonzaga, y procesión.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 13 será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes se expone á las tres y media y se reserva á las cinco y media de la tarde.

Convento de Jesús y María.—El día 14 fiesta solemne á Santa Filomena á las diez de la mañana, predicando el Rvdo. P. Lorenzo de Jesús y María, Carmelita Descalzo.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis de la mañana, se celebra la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

SE ARRIENDA

un espacioso y bien ventilado cuarto bajo en la calle de Núñez de Arce, núm. 7; tiene patio, fuente, aljibe y jardín. Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

VENTA DE CASAS

Se venden la casa sita en la plaza de Santa Leocadia, núms. 6 y 9, y su accesorio calle de la Merced, número 19.

Para tratar de las condiciones dirigirse á D. Manuel Gil en los Establecimientos Reunidos de la Beneficencia provincial (Asilo), desde el día 15 del actual.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma; tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lacio, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Peláez, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

ANUNCIOS

ASTRIONA Medicamento infalible para combatir toda clase de diarreas. ***

Se vende en la Farmacia de **Don Joaquín Cabello** Zocodover, 5.—TOLEDO

Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general. Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

ANUNCIO

Se arrienda un piso segundo, en el precio de 35 pesetas mensuales, en la calle de Núñez de Arce (antes Correo), núm. 7; tiene galerías con vistas al campo y buenas ventilaciones. Darán razón en el callejón de San José, núm. 1.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ CAYANA

Plaza del Celenque, 1 Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA**Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composuras.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrofítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 3 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de **Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en immejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, robajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

→ PRECIOS ←

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies diáculos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.